

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели, сообщаем, что 18 декабря 2015 г. официально стартовал проект Russian Science Citation Index на платформе Web of Science. В список российских журналов, материалы которых теперь будут доступны для 20 млн пользователей в России и за рубежом, вошёл и издаваемый Лабораторией экономико-социологических исследований (ЛЭСИ) НИУ ВШЭ электронный журнал «Экономическая социология»!

Кроме того, с момента выхода предыдущего номера журнал «Экономическая социология» вошёл в новый перечень журналов Высшей аттестационной комиссии (ВАК) при Министерстве образования и науки Российской Федерации.

Тем временем представляем новый номер журнала.

Номер открывается **Интервью** с *Тома Пикетти* (профессор экономики Высшей школы социальных наук Парижа и Парижской школы экономики). Беседа состоялась после выступления Пикетти в Высшей школе экономики в Москве в ноябре 2015 г. Лекция была приурочена к выходу русского издания его нашумевшей книги «Капитал в XXI веке» (М.: Ad Marginem, 2015). Профессор Пикетти выразил своё критическое отношение к увлечённости современной экономической теории формальными моделями и рассказал об основных идеях своей книги, а также о недостаточном внимании к проблематике экономического роста. В интервью он также поделился своими взглядами на экономический рост, который, по его мнению, можно понять лишь через реконструирование истории того, как государство выстраивает отношения с наукой и образованием. Интервью провела *Олеся Кирчик*.

В рубрике «**Новые переводы**» представлен перевод эссе *Роберта Солоу* (заслуженный профессор экономики Массачусетского технологического института; лауреат Нобелевской премии по экономике 1987 г.) «Несистематические мысли о том, как всё может пойти дальше». В этой работе Солоу предсказывает большие, по сравнению с XX веком, трудности на последующие 100 лет. Главными источниками неопределённости будущего, по его мнению, выступают динамика соотношения труда и досуга, влияние климатических изменений на экономический рост, распределение дохода между трудом и капиталом, сравнительный рост развитых и развивающихся стран и государственная политика. Перевод с английского *Анны Шоломицкой*; научный редактор перевода — *Татьяна Дробышевская*. Публикуется с разрешения Издательства Института Гайдара.

В рубрике «**Расширение границ**» мы публикуем статью *И. А. Монаховой* (департамент социологии факультета социальных наук НИУ ВШЭ) «Факторы удовлетворённости балансом между работой и семейной жизнью: на примере фрилансеров». Исследование опирается на подход, называемый «обязанности и ресурсы». Оно реализовано в рамках последовательной двухфазовой стратегии смешанных методов. На качественном этапе произведён анализ транскриптов 15 полуструктурированных интервью. Количественный этап реализован через вторичный анализ данных третьей волны (2014 г.) Международной переписи фрилансеров. В результате построена подробная классификация факторов в соответствии с их принадлежностью к обязанностям или ресурсам, осуществлена проверка принадлежности факторов и представлена детальная интерпретация.

В рубрике «**Дебюты**» публикуется статья *А. Д. Душиной, Ю. Д. Керша, Т. Ю. Ларкиной, Д. Д. Проворовой* (все — студентки департамента социологии факультета социальных наук НИУ ВШЭ) «Легити-

мация коммерческого суррогатного материнства в России». Авторы статьи, основываясь на анализе 14 интервью с сотрудниками московских клиник репродукции и агентств, занимающихся юридическим сопровождением услуги суррогатного материнства, демонстрируют, что признание специалистами доминирующей роли генетической связи между родителями и ребёнком над гестационным родством позволяет легитимировать практику суррогатного материнства на коммерческой основе в целом и отдельные аспекты предоставления данной услуги путём декоммодификации ребёнка, который более не представляется объектом рыночной сделки.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» размещена работа *М. А. Голевой* (научный сотрудник Лаборатории социологии религии Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университета (Москва)) и *И. В. Павлюткина* (к. социол. н., старший научный сотрудник ЛЭСИ НИУ ВШЭ) «Социальные сети и рождаемость». Данный обзор раскрывает значение социальных сетей в процессах, связанных с рождением детей и вхождением в родительство. Показывается, как происходит воздействие разных механизмов влияния на рождаемость по сильным и по слабым сетевым связям.

В рубрике «**Новые книги**» представлена рецензия на книгу: Пикетти Т. 2015. *Капитал в XXI веке*. М.: Ad Marginem (пер. с англ.: Piketty T. 2014. *Capital in the Twenty-First Century*. Cambridge: Harvard University Press). Тома Пикетти описывает эволюцию неравенства доходов и имущества (капитала) на протяжении последних двух столетий в развитых странах и обнаруживает, что, вопреки господствовавшим ранее теориям, неравенство развивается по U-образной кривой, при этом минимальное неравенство наблюдалось в три послевоенных десятилетия. Пикетти утверждает, что капитализм предрасположен к росту неравенства из-за того, что он называет фундаментальными законами капитализма. Рецензия подготовлена *Д. Е. Шестаковым* (департамент денежно-кредитной политики Банка России).

Ещё одна рецензия в рубрике посвящена русскому переводу книги *Д. Гребера* «Долг: первые 5000 лет истории» (М.: Ad Marginem, 2014). Эта книга стала одним из наиболее заметных событий в социальной науке последних лет. Внимательно разбирая природу долга, эта работа позволяет по-новому взглянуть на целый ряд феноменов хозяйственной и политической жизни — на деньги, обмен, рынок, государство. Но наиболее интересная сторона книги — анализ моральных оснований хозяйственного поведения. Рецензия подготовлена *Г. Б. Юдиным* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ)

В разделе на *английском языке* в рубрике «**Новые тексты**» представлена статья *В. В. Радаева* (НИУ ВШЭ) «Relational Exchange and the Degree of Embeddedness: An Empirical Study of Supply Chains» («Отношенческий обмен и степень укоренённости: эмпирическое исследование отношений в цепях поставок»). В работе анализируются прямые межфирменные связи в цепях поставок с фокусированием на отношенческих аспектах укоренённости. Разделяя транзакционную и отношенческую формы обмена, автор предлагает оригинальную типологию конститутивных элементов отношенческого обмена, привязанных к основным стадиям цикла межфирменной контрактации. Построен индекс отношенческого обмена для измерения степени укоренённости межфирменных отношений. Использованы данные опроса 512 менеджеров розничных сетей и их поставщиков, работающих в российских секторах продовольственных товаров и потребительской электроники (2010 г.). При помощи регрессионного анализа выявляются основные факторы, способствующие формированию отношенческого обмена, включая место фирмы в цепи поставок, размер фирмы, брендируемость продукта, интенсивность взаимодействия между участниками обмена.

* * *

Вскоре после выхода данного номера — 8 февраля 2016 г. — стартует массовый открытый онлайн-курс «Экономическая социология» на Национальной платформе открытого образования (НПОО). Лектор — В. В. Радаев. Желающие могут записаться на <https://openedu.ru/>

Проморолик можно посмотреть здесь: <https://openedu.ru/course/hse/ECSOC/>

В несколько изменённом виде данный курс начинается 29 февраля 2016 г. на глобальной платформе Coursera: <https://www.coursera.org/learn/econom-sociology>

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

A new project, the Russian Science Citation Index of the Web of Science, was launched on December 18, 2015. It contains a list of Russian journals that will be available to 20 million Web of Science users. We are pleased to inform you that the Journal of Economic Sociology has been accepted to this list.

Within the last month the Journal of Economic Sociology was also accepted into a renewed official list of journals of the Higher Attestation Commission of the Russian Federation which should be also perceived as an important sign of public recognition.

Let us introduce the new issue of the journal.

Thomas Piketty, Professor of Economics at the School for Advanced Studies in the Social Sciences (École des hautes études en sciences sociales, EHESS) and at the Paris School of Economics, was interviewed by *Olessia Kirtchik*. The interview was conducted during Prof. Piketty's visit to Moscow in November 2015, when he gave a lecture at the Higher School of Economics and introduced the Russian translation of his book *Capital in the Twenty-First Century* (Moscow: Ad Marginem Press, 2015). The event was arranged by the Laboratory for Studies in Economic Sociology (HSE) and the Franco-Russian Research Center in Moscow with support from the French Embassy and French University College in Moscow. In the interview, Prof. Piketty expressed his skepticism about economists' tendency for using formal models, talked about main ideas of his book and its restrictions, including the lack of attention to the issues of economic growth. In his opinion, to explain economic growth, one should take into account historical perspective and analyze government's policies regarding education and health care systems.

In the section "*New Translations*" we present the paper "Stray Thoughts on How It Might Go" by Robert M. Solow (Emeritus Professor of Economics, Massachusetts Institute of Technology (MIT); Nobel Laureate in Economics (1987)). This paper was part of the book *In 100 Years: Leading Economists Predict the Future*. (Palacios-Huerta (ed.). Cambridge, MA; London: The MIT Press, 2014, pp. 137–144). The author sounds modestly pessimistic, expecting the coming decades to be far more troubling and difficult than the twentieth century. The main sources of uncertainty and future changes are the evolution of decisions about work and leisure, relative growth of developed countries and emerging economies, the impact of climate change on economic growth, changes in how income is divided between labor and capital, and the overall political environment. The paper is translated by *Anna Sholomitskaya*. It is published with a kind permission of the Gaidar Institute Publishing House.

In the section "*Beyond Borders*" we suggest a paper by *Irina Monakhova* (Department of Sociology, Faculty of Social Sciences, National Research University Higher School of Economics), "Factors of Satisfaction with Work–Life Balance: A Case of Freelancers". The study is based on the demands-resources approach, which divides all factors of the satisfaction with work–life balance into demands reducing satisfaction and resources increasing it. A sequential strategy of biphasic mixed methods design is used with a preliminary qualitative input followed by quantitative research. The list of factors for satisfaction with work–life balance that contains her theoretical and empirical descriptions is presented as the final result of the study.

Anastasiya Dushina, Yuliya Kersha, Tatyana Larkina, and Darya Provorova (students of the Department of Sociology, Faculty of Social Sciences, National Research University Higher School of Economics) present a paper "Legitimation of Commercial Surrogacy in Russia," which is based on the analysis of 14 interviews

with staff members of Moscow reproduction clinics and agencies providing the legal support services for surrogate motherhood. The authors show that the staff members' recognition of genetic ties as a dominant factor allows the legitimating of commercial surrogacy through decommmodification of the child who is thus no longer considered an object of market transactions.

Mariya Goleva (Research fellow at Theology Department, St. Tikhon's Orthodox University, Moscow) and *Ivan Pavlyutkin* (Senior research fellow at the LSES, NRU HSE, Moscow) provide an overview of approaches to interrelations between social networks and fertility. The paper examines the impact of divergent factors associated with strong and weak social ties on fertility rates.

Thomas Piketty's book, *Kapital v XXI veke* (Moscow: Ad Marginem Press, 2015 (in Russian); tr. from: Piketty T. (2014) *Capital in the Twenty-First Century*, Cambridge: Harvard University Press), is reviewed by *Daniel Shestakov* (Monetary Policy Department, Bank of Russia). Piketty charts the evolution of income and capital inequality in the developed nations through the last two centuries. He discovers that, in spite of the previous literature, inequality evolves in a *U*-shaped pattern with the bottom of *U* being the three postwar decades. Piketty suggests that capitalism is hardwired to increase inequality because of what he calls the three fundamental laws of capitalism.

David Graeber's book, *Dolg: pervye 5000 let istorii* (Moscow: Ad Marginem Press, 2015 (in Russian); tr. from: Graeber D. (2011) *Debt: First 5000 Years*, Brooklyn, New York: Melville House) is reviewed by *Greg Yudin* (Laboratory for Studies in Economic Sociology, National Research University Higher School of Economics). David Graeber's *Debt* undertakes a careful analysis of the nature of debt and suggests a new vision of a number of economic and political phenomena — money, exchange, market, state. The research is particularly interesting for shedding light on the moral foundations of economic behavior.

Texts in English

Vadim Radaev (Professor, Department of Sociology; Head, Laboratory for Studies in Economic Sociology, HSE) presents a paper "Relational Exchange and the Degree of Embeddedness: An Empirical Study of Supply Chains". This paper focuses upon the relational aspect of embeddedness and examines direct interfirm exchange in supply chains. Transactional and relational forms of exchange are delineated. The author constructs an original typology of the constitutive elements attached to the phases of the interfirm contract cycle. He then builds an index of relational exchange measuring the degree of embeddedness in supply chain relationships. Data was collected from 512 managers of retail chains and their suppliers working in the Russian grocery and consumer electronics sectors in 2010. The paper reveals the factors that facilitate relational exchange, including the firms' location in the supply chain, the type of product, and the intensity of the interactions between exchange partners.

* * *

A Massive Open Online Course, "Economic Sociology," will start up on February 8, 2016, at the Russian National Platform of Open Education with Vadim Radaev as Lecturer.

A revised version of this MOOC will also be available online at the global platform Coursera on February 29, 2016.

You can enroll for this course at the NPOE <https://openedu.ru/course/hse/ECSOC/>

or/and at Coursera: <https://www.coursera.org/learn/econom-sociology>